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柏市議会9月定例会の流れ 本会議

９月19日〜26日
26人が登壇し、議案及び
市政に関する質疑並びに
一般質問(３〜６面参照）

本 10月２日 　
決算に関する議案を除いた議案に
ついて、各委員長からの審査の経
過と結果の報告（書面）の後、討論
を経て採決（議決結果は２面参照）

本 10月６日 閉会　
決算に関する議案について、各委
員長からの審査の経過と結果の報
告（書面）の後、討論を経て採決（議
決結果は２面参照）

本９月27日・28日
総務市民・健康福祉・
教育子供・建設経済環
境の４常任委員会にて
議案や請願を審査

委

　９月定例会は、柏市議会議員選挙後初めての議会となりました。多くの議員が質問に立ち、市長を
はじめ市執行部と議案、市政の諸問題について議論しました。さらに、最終日には姉妹都市であるア
メリカトーランス市の親善使節団が柏市議会を訪問し、姉妹都市提携から50周年の節目を一緒にお
祝いしました。ここでは、姉妹都市継続を祈念する決議(議員提出議案第９号)について取り上げます。

知●＋トーランス市…アメリカ合衆国カリフォルニア州にあり、人口約
14万人、面積約54平方キロメートルの都市。年間を通じて温暖で、市

域の４分の１を工業地域が占めており、航空機産業をはじめ、自動車産

業など日本の企業を含む約400以上の工場が集結している。

知●＋決議…政治的効果をねらい、議会の意思を対外的に表明するため
に行われる議決のこと。市の公益に関するものであれば、平和に関する

意思の表明など幅広い事案に関して決議することができる。

【柏とトーランス
の出会いや歴史】
詳しくはこちらへ

本 委

9月8日 開会
選挙により正副議長を
選出、各委員会正副委
員長を互選（７・８面参照）。
市長から市政報告

本 委

委員会

トーランス市・柏市姉妹都市提携50周年を　　　　　　

祝福し、姉妹都市継続を祈念する決議
　９月定例会の最終日、トーランス市 知●＋とのこれまでの交流、親交に感謝し、
今後ますます両市の交流が発展することを祈念して、「トーランス市・柏市姉
妹都市提携50周年を祝福し、姉妹都市継続を祈念する決議 知●＋」（議員提出
議案第９号）を訪問を兼ねて傍聴に来られたトーランス市親善使節団の前で
提出し、採決の結果、全会一致で可決しました。

　1973年２月20日にトーランス市と柏市が姉妹都市を
提携してから50年が経過しました。
　姉妹都市継続を祈念する決議を可決した後、本会議を
休憩し、半世紀にわたり良好な関係を続けているこの関係
をお祝いするセレモニーを本会議場で行いました。セレモ
ニーでは両市からの挨拶の後、決議書を贈呈し、全員で
記念撮影を行うなど、両市の友好を深め、短い時間では
ありましたが、両市ともに笑顔あふれる時間となりました。

議員提出議案第９号
トーランス市・柏市姉妹都市提携50周年を祝福し、姉妹都市継続を祈念する決議について

トーランス市・柏市姉妹都市提携50周年セレモニーを開催

柏市議会議長とトーランス市長

アメリカ合衆国

サンディエゴ

ラズベガス

　サンフランシスコ

トーランス市

　1973年２月20日に、トーランス市と柏市が姉妹都市を提携してから
50年が経過した。この良好な関係が半世紀にもわたって続いてきたのは、
根底に市民同士の心の通った親交があったからにほかならない。言葉も
育った環境も違う両市民が、その垣根を超え、互いに刺激し合い、認め合
いながら、交流を深めていった。その中で交わされた派遣生とホストファ
ミリーの何気ないやり取り、異文化に触れることで得られる思いがけない
発見、小さな感動の一つ一つが、この50年をつくっている。
　加えて、トーランス市・柏市の両市長、両市議会並びにトーランス市姉
妹都市協会及び柏市国際交流協会の絶え間ない努力と相手のことを尊重す
る姿勢が、青少年の交換派遣、親善使節団の相互訪問をはじめとする様々
な姉妹都市交流事業を発展させ、両市の友好関係を一層深めてきたことは
想像に難くない。
　柏市議会は、これまで交流を支えてこられた皆様の御労苦に感謝すると
ともに、この素晴らしい親交が半世紀にわたり連綿と続いてきたことを心
から祝福する。そして草の根を中心とした両市の交流が今後ますます発展
し、いつまでも尊敬できる、かけがえのない友人として、共に次の50年
を迎えられるよう、切に祈念する。
　以上、決議する。　　　　　　　　令和５年10月６日　千葉県柏市議会

＋ ＋ かしわ

か し わ 市 議 会 だ よ り

９月定例会の議案をピックアップ  P.２

質疑並びに一般質問  P.３

各委員会の構成  P.7

新正副議長を選出など   P.８

令 和 ５ 年（2023）

議会をもっと知りたくなる情報紙

令和５年第３回定例会号

11月15日 発 行

「議会プラスかしわ」は、
「見やすく・わかりやすく・読みやすく」
という３つをプラスしたいという思いを
込めたロゴマークです。

No.
2 4 3

トーランス市姉妹都市50周年トーランス市姉妹都市50周年
姉妹都市継続を祈念する決議を全会一致で可決姉妹都市継続を祈念する決議を全会一致で可決

議場での記念写真
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網かけ（■■）は賛否が分かれた議案です。　　◎は全会一致、○は賛成多数

番　号 件　　　名
審議
結果

市 長 提 出 議 案

条例

1 火災予防条例の一部改正 ◎

2
生活衛生関係営業等の事業活動の継続に資する環境の整備を
図るための旅館業法等の一部改正に伴う関係条例の整備に関
する条例の制定

◎

3 附属機関設置条例の一部改正 ◎

4 青少年センター条例を廃止する条例の制定 ◎

5 地域子育て支援施設条例の制定 ◎

契約の締結

6 高田近隣センターリノベーション工事（建築工事） ◎

7、8、9
市立田中中学校校舎増築等工事（建築工事、電気設備工事、
機械設備工事）

◎

33
施設整備の委託契約の変更契約の締結（（仮称）柏市子ども・
子育て支援複合施設内装等整備委託）

◎

財産の取得
10 間仕切りパーテーション ○

11 災害対応特殊救急自動車 ◎

その他

12 和解及び損害賠償の額の決定 ○

13 市道路線の認定 ◎

14 市道路線の廃止 ◎

４年度決算

15 一般会計 ◎

16 国民健康保険事業特別会計 ◎

17 公設総合地方卸売市場事業特別会計 ◎

18 介護老人保健施設事業特別会計 ◎

19 介護保険事業特別会計 ◎

20 柏都市計画事業北柏駅北口土地区画整理事業特別会計 ◎

21 学校給食センター事業特別会計 ◎

22 母子父子寡婦福祉資金貸付事業特別会計 ◎

23 後期高齢者医療事業特別会計 ○

24 病院事業会計 ◎

25 水道事業会計 ◎

26 下水道事業会計 ◎

５年度
補正予算

27 一般会計 ○

28 介護保険事業特別会計 ◎

29 柏都市計画事業北柏駅北口土地区画整理事業特別会計 ◎

30 学校給食センター事業特別会計 ◎

31 水道事業会計 ◎

32 下水道事業会計 ◎

人事

34、35 監査委員の選任（注） ○

36 教育委員会委員の任命 ◎

37-43 人権擁護委員候補者の推薦 ◎

議員提出議案

意見書

6
教員の残業代を適切に支給するよう教員給与特別措置法の改
正を求める意見書について

◎

7 令和６年度教育予算拡充に関する意見書について ◎

8 義務教育費国庫負担制度の堅持に関する意見書について ◎

決議 9
トーランス市・柏市姉妹都市提携50周年を祝福し、
姉妹都市継続を祈念する決議について

◎

網かけ（■■）は賛否が分かれた請願です。　　◎は全会一致、×は不採択

請願

1

全ての子どもの安全・安心な居場所の確保について

主旨

平日の放課後、スタッフの見守りの中で、子どもが自由に過ごすことが
できる放課後子ども教室を実施してください。また、その利用料を無料
又は数百円程度の低額に抑えることで、全ての子どもの放課後の安全・
安心な居場所を確保してください。

◎

Pick up！
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属
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属
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Ｄ
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賛
成

反
対

市長
提出

10 可決 31 3 〇 〇 〇 〇 ×
〇1

  欠1
〇 〇 〇 〇 〇

12 可決 27 7 〇 〇 × 〇 〇
×1

  欠1
× 〇 〇 〇 ×

23 認定 27 8 〇 〇 × 〇 × 〇 × 〇 〇 〇 〇

27 可決 33 1 〇 〇 〇 〇 〇
×1

  欠1
〇 〇 〇 〇 〇

34 同意 29 5
〇9

  除1
〇 〇 〇 ×

〇1

×1
× 〇 〇 〇 〇

35 同意 29 5 〇
〇6

  除1
〇 〇 ×

〇1

×1
× 〇 〇 〇 〇

請願 2-2・3 不採択 15 19 × × 〇 〇 〇
〇1

  欠1
〇 〇 〇 × ×

 ※反対には態度保留・継続等を主張し、賛成でない立場も含みます。

　議長は表決には加わっていません。 議員個人の
賛否はこちら

（議案） （請願）

（注）助川忠弘議員、中島 俊議員を選出する議案のため、それぞれの採決に両議員は加わっていません。

2

加齢性難聴者の補聴器購入費に公的補助をについて

主旨1
医師が必要と判断した高齢難聴者の補聴器購入費に助成補助をしてくだ
さい。

継続
審査

主旨2 特定健診項目に「聴力検査」を導入してください。 ×

主旨3 高齢難聴者の相談窓口（言語聴覚士による無料相談）を設置してください。 ×

3

障害者の生活の改善のための施策について

主旨1

在宅から有料老人ホームに移っても、在宅にいるときと同じように福祉
手当や福祉タクシー券などのサービスが受けられるように、まずは、在
宅から有料老人ホームに移った方でサービスが受けられなくなった方の
人数を調査してください。

◎

主旨2
車椅子利用の方でも近隣センターの使用が可能かどうかの調査を行って
ください。

◎

主旨3
車椅子利用の方が近隣センターを利用できるように、近隣センターの大
規模な改修を待たずに、可能なところからエレベーター（外つけを含む。）
等の設置を実現してください。

◎

4

国における2024年度教育予算拡充に関する意見書について

主旨

2024年度予算編成に当たり、憲法・子供の権利条約の精神を生かし、子供
たちによりよい教育を保障するために、「国における2024年度教育予算拡充
に関する意見書」を採択していただき、政府及び関係行政官庁宛てに意見書
を御提出いただきたくお願い申し上げます。

◎

5

義務教育費国庫負担制度の堅持に関する意見書について

主旨
2024年度予算編成に当たり「義務教育費国庫負担制度の堅持に関する意見
書」を採択していただき、政府及び関係行政官庁宛てに意見書を御提出いた
だきたくお願い申し上げます。

◎

　５年度補正予算案にて、物価高騰に直面している市民や事業者
に対し、原油価格・物価高騰に対する緊急支援が盛り込まれました。
ここでは、議会が注目した取組についてピックアップしてお知ら
せします。

令和5年第３回定例会

9月定例会の議案をPick up！

■会派名簿■ ○は会派代表（令和5年10月６日現在）

【柏清風】○阿比留義顯／後藤浩一郎／坂巻重男／桜田慎太郎／佐藤 浩／助川忠弘／円谷憲人（議長）　
　　　　　福元 愛／古川隆史／村越 誠／山田一一

【公明党】小川百合子／小松幸子／○田中 晋／塚本竜太郎／中島 俊／橋口幸生／林 伸司 

【日本共産党】田口康博／平野光一／武藤美津江／○渡部和子

【みらい民主かしわ】伊藤 誠／○岡田智佳／鈴木清丞／永山智仁

【市民サイド】○林 紗絵子／松本寛道（副議長）／若狭朋広

【無所属の会】○小川 学／末永康文

【無所属A】内田博紀 【無所属B】上橋しほと【無所属C】北村和之

【無所属Ｄ】渡邉晋宏【無所属Ｅ】渡辺裕二

９月定例会の議案と請願の議決結果 Pick up！ は上記「９月定例会の議案をPick up！」で取り上げた議案です。

 物価高騰等の社会情勢を踏ま

え、本市の水道使用者の経済

負担を軽減するため、一般会

計からの補助金を財源として、

基本料金の2か月分を減免。

●学校給食費への補助（事業費：1億2,277万円）
  給食食材購入のための補助を支給

●学校給食費の無償化（事業費：4億217万円）
  3か月分の学校給食費を無償化

●介護・障害福祉サービスや保育園・幼稚園等の事

業者に対して食材料費の助成金を支給

●公共施設の指定管理者に対して、光熱費の支援

●公共交通事業者・

貨物運送事業者に

対して燃料価格高

騰対策による影響

額の一部を支援

水道料金を減免　事業費 4億4,940万円
取組

1
取組

2

取組

3 子育て世帯への補助・支援
事業費 5億2,494万円

事業者への補助　事業費 3億8,697万円

Q今年の2、3月に行ったものの第２弾とのこと

であるが、第１弾の際の市民の反応はどうだったか。

A肯定的な反応が多かった。

Q水道料金の明細に減免について記載したほうが

市民に分かりやすいのでは。

Aお知らせの文書を工夫するとともに検針票の備

考欄を活用するなどしてより分かりやすい周知に

努めていく。

Q指定管理者に対する物価高騰対策支援につ

いて、光熱費の実費を補償するのか一定額を

交付するのか。

A指定管理者が事業計画で出した電気料金と

実際に支払った電気料金の差額を補填するも

のである。
こんな質疑がありました。

こんな質疑がありました。

物価高騰対策　議会注目の３つの取組

本会議

建設経済
環境
委員会

総務市民
委員会

詳しくは１面へ

各会派の賛否 
賛否が分かれた上表の網かけ（　　）の議案について、
会派別に賛否を公表します。　

○：賛成　×：反対　欠：欠席　除：除斥（審議・事件と一定の利害関係を有する議員は議事に参加できないとする制度）

無所属の渡邉晋宏氏が柏清風となりました（令和５年10月13日付）。会派の異動
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知
って

プレ標準制服モニター制度
希望する生徒に「プレ標準制服（サンプ

ル品）」を無償で配付し、「制服の見直し」

について、生徒自身がモニターとなり参

画する制度

3
ページ

3
ページ

北柏駅南北自由通路整備事業
現在、北柏駅から新設する北口駅前広場への接

続ルートがなく、ベビーカー・車椅子等の利用

ができない状況のため、円滑に移動できる環境

を整えることを目的として、新しい自由通路を

整備する事業

小中一貫教育（校）
小学校と中学校が、目指す

児童生徒像を共有し９年間

を通じた教育課程を編成し

て系統的な教育を目指す教

育（学校）のこと

3
ページ

5
ページ

質疑並びに一般質問
　９月定例会は、６日間にわたり26人の議員が市の政策

について提言し、課題や市政運営等について、ただしました。

ここでは、その一部をお知らせします。

　※この記事は各議員が要約して執筆しています。
各議員の氏名の右にあるQRコードを読み取ると、その議員の議会での録画映像を御視聴になれます（公開期間は４年間）。見て

村
む ら こ し

越　 誠
まこと

柏清風

Q高柳駅と沼南庁舎をつなぐまちづくり

では商業施設を含めたトライアングル構

想が望ましいと考える。市の考えは。

A交流交通軸の整備が重要と認識している。 

Q藤ケ谷、藤ケ谷新田地域の交通網の整

備が遅れている。バス路線の整備は。

A路線バスの協議とコミュニティ交通を

検討することで利便性の向上に努める。

社会教育行政（戸張城跡、湧水）
Q戸張城跡の文化財の保全整備は。

A自然と歴史、文化に触れることができ

る戸張地区で地域計画に基づく市民活動

団体による文化財トレイルの取組などモ

デル的な取組に期待している。

農業政策（農業、道の駅しょうなん）
Q担い手の減少や耕作放置地の問題にど

のように対応するか。農地法第３条、農

地減少を食い止め農地の確保をするか。

A県や農業委員会と連携した取組の強化

を図る。地域農業の振興に向けた支援、

検討実施に努める。

Q生産者の高齢化、運転免許返納で農産

物集配や回収を地域母体にできないか。

A出荷拠点の選定や集荷ルート策定など

具体の検討を進めている。指定管理者と

連携し円滑な施設運営に努める。

Q生産者農家の収益を増加させるため株

式会社道の駅しょうなんが野菜の買取り、

加工、販売はできないものか。

A出荷者会と協議、検討を進める。

市民生活（手賀の丘公園、交通政策）
Q手賀の丘公園の今後の管理運営は。

A公園のゾーニング検討を進め、活用と

保全のバランスの事業展開を整理する。 

Q高柳駅東口の整備の進行状況は。

A 8年度末整備完了、供用開始予定だ。

佐
さ と う

藤　 浩
ひろし

柏清風

A柏駅南口から東葛通り、旭町二丁目方

面への階段部分にエスカレーター、エレ

ベーターを設置する要請は認識している。

バリアフリー基本構想の改定や柏駅西口

商業施設の大規模な改修の際に土地所有

者の東武鉄道や商業施設所有者と柏駅南

口のバリアフリー化について検討していく。

つくばエクスプレスの８両ホーム対応
Q工事計画、工事終了後から供用開始ま

での課題はどうか。

A令和元年５月に車両８両編成化事業の

実施を決定し、ホーム延伸工事は秋葉原

柏たなか駅周辺郵便局の新設
Q人口急増地区柏たなか駅周辺は地域の

インフラ整備が追いついていない状況だ

が郵便局の新設はできないのか。

A郵便局の新設について、管轄する日本

郵便株式会社関東支店に対して、これま

でも機会を捉えて要望をしている。直近

では本年１月、８月と要望活動や検討状

況についてお尋ねをしている。

柏駅南口西側のエレベーター、
エスカレーター設置

Q設置要望は市に届いているか。

駅から南千住までの４駅と南流山駅が完

了、施工中の青井駅、六町駅の工事が今

年度末に完了予定である。延伸したホー

ムへのホームドアの設置工事、総合車両

基地や機械設備の増強等も必要となる。

2030年代前半供用開始と首都園新都市

株式会社からは聞いている。

柏たなか駅上りエスカレーター
Q工事計画はどうか。

A６年度に西口、７年度に東口に設置予

定である。

桜
さ く ら だ

田慎
し ん た ろ う

太郎柏清風

ターチェンジがあり、千葉北西連絡道路

の道路計画もある。これらの利点を生か

した企業誘致を促進していただきたいが。

A市外企業の呼び込みに重要となる産業

用地の確保についても柏の葉エリアの地

域特性を生かし、さらなる企業誘致を行

う観点から、千葉北西連絡道路の件も含

め、柏インター周辺の土地利用やまちづ

くりに関する計画について関係部署と連

携しながら検討していく。

北柏駅南北自由通路整備事業 知●＋について
Q事業の概要と今後のスケジュールは。

A南口、北口駅前広場に新しくエレベー

ターやエスカレーターを整備する予定だ。

令和5年9月6日に市とJR東日本は南北

自由通路の比較設計に関する協定を締結

し、今年度末をめどに施工手順の検討や

計画案の確認などを進める。

千葉北西連絡道路について
Q市内には柏インターチェンジがあり、

千葉北西連絡道路の道路計画の基本方針

にも常磐自動車道へのアクセス性を考慮

することとなっている。本市のさらなる

活性化や生産性の向上のためにも千葉北

西連絡道路を生かした都市計画、土地利

用を促進していただきたいと考えるが。

A地域産業に資する土地利用の促進に寄

与する計画とすることと定めていること

から、本市としても千葉北西連絡道路の

整備を契機に沿線地域の活性化に資する

よう、まちづくりにつなげていく。

企業誘致について
Q柏の葉エリアには東葛テクノプラザ、

東大柏ベンチャープラザ、東京大学、千

葉大学、KOIL、産総研もあり、さらに

はつくばエクスプレスが走り、柏イン

福
ふ く も と

元  　愛
あ い

柏清風

場を開設したことで、受診機会確保や受

診率向上に効果があったと考えるが。

A利用率が年々増加しており、定員や回

数等実情に合った検討が必要と考える。

Q集団健診の会場を地域に設定すること

は市境等の医療不便地域で有効策では。

A西原地域の集団健診会場設置の効果

を基に他地域での新たな集団健診開始に

ついても地域の状況を勘案し検討したい。

老人福祉センターの在り方と多世代交流
Q多世代交流をどう提供する考えか。

A生きがい創出や健康寿命延伸、セン

ターの有効活用にも寄与する重要な視点

のため、あらゆる可能性を検討していく。

小中一貫教育 知●＋（柏一小、旭東小、柏中）
Q学校をどうつくり９年間でどう育てる

かという教育哲学が重要だが、施設整備

の充実ありきの検討になっていないか。

A東葛地域で初の試みだ。教育設備の充

実と環境づくりが市教委の仕事である。

Q過去に北部や東部地域の通学路の安全

対策として要望や議論があったわけで、

今般、市中心部でスクールバス運行の検

討を進める点を市民にどう説明するのか。

A今後、全市的に導入を検討の予定だ。

Q柏一小の跡地は、今後、柏駅西口の開

発問題とも絡んでくるものと考えるが。

A市長部局では、まずは市教委での具体

的検討の進捗を注視する。

制服・校則の在り方と多様性への配慮
Qプレ標準制服モニター制度 知●＋で無償

提供を受ける生徒の役割をどう期待するか。

A全国初の取組である。着比べた生徒や

保護者のリアルな意見を導入に生かす。

特定健康診査、75歳以上の健康診査
Q西原近隣センター体育館に集団健診会 沼南老人福祉センター「いこい荘」

手賀の丘公園（旧どんぐりの家）

無所属の渡邉晋宏氏が柏清風となりました（令和５年10月13日付）。

特任助教とともに分析に取り組んでいる。

選挙事務について
Q 8月に行われた市議会議員選挙におい

て、違反行為に対する警察からの警告は

何件あったのか、また内容はどのような

ものであったのか。

A選挙後、柏警察に警告件数を確認した

ところ、６月に７件、７月に19件、８月

に８件の計34件の警告を行ったと聞い

た。内容はのぼりの掲出に関すること及

びビラの頒布に関することであった。

　市民から違反に関する通報も多く、違

法性が高いと思われる場合は柏警察署に

情報提供をした。今回当委員会から警察

に情報提供した件数は42件。ビラに関

するものが９件、選挙カーによる連呼行

為に関するものが８件、街頭演説に関す

るものが６件であった。

フレイル予防について
Qフレイル予防ポイント制度について、

フレイル予防は虚弱（フレイル）の状態

にならないようにすることが目的であり、

健康寿命の延伸等、本来の事業目的につ

ながる何らかの効果があったのかどうか、

またはこれから見込まれるかどうかにつ

いてしっかり検証していくことが重要で

あると考えるが。

Aポイントが付与される活動に参加した

結果、市民の生活習慣や健康状態に対し

実際にプラスの効果をもたらしているか

など、制度及び活動の効果についても

データから確認していくことが肝要だ。

　今年度は市のフレイル予防事業と特定

健診結果などの分析に、これまでもデー

タ分析アドバイザーという立場で協力を得

ている東京大学高齢社会総合研究機構の

古
ふ る か わ

川　隆
た か ふ み

史柏清風

議を進めている。

少子化対策
Q児童手当政策の実現見通しを問う。

A支給対象を高校生まで拡大し、全ての

児童の養育者がその所得にかかわらず、

柏駅周辺のまちづくり
Qそごう跡地買取と建物解体の進捗は。

A現在建物については解体することを前

提に解体を行う実施主体、あるいは解体

の範囲などについて、所有者と調整、協

山
や ま だ

田　一
か ず ひ と

一柏清風
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知
って

公共交通空白不便地域
鉄道駅や路線バスの停留所といった

公共交通機関の発着場所から、一定

以上の距離がある地域

4
ページ

ＨＰＶワクチン
ＨＰＶへの感染を防ぐことで、子宮頸がんの罹

り か ん

患を

予防するためのワクチン。子宮頸がんの原因の50

〜70％を占める２つのタイプ（HPV16型と18型）

のウイルスの感染を防ぐ

4
ページ

6
ページ

グランドデザイン
柏アーバンデザインセンター（ＵＤＣ２）

が公民学連携の下、取りまとめた、中心

市街地の20年後の将来像を描いた基本

構想

4
ページ

キャッチアップ接種
HPVワクチンの積極的勧奨が差し控えられてい

る間に定期接種の期間が過ぎてしまった方の接種

機会を確保するため、従来の定期接種の対象年齢

を超えて接種機会を確保する取組

4
ページ

小
こ ま つ

松　幸
さ ち こ

子 公明党

められていくと考えられる。市立柏病院

送迎バスの考えは。

A現在、市立柏病院独自の送迎バスを運

行する計画はないが、今後の課題として

病院運営者である柏市医療公社と検討し

ていく。

公共交通空白不便地域 知●＋対策
Q来年予定の柏ビレジ自治会が運営する

コミュニティバスの持続可能な運行への

市としての支援は。

A柏ビレジ自治会による要望書には、事

業が軌道に乗るまでの３年間、市からの

経済支援として補助金の要望がある。関

係者との調整を行い、必要な移動手段導

入に向けサポートしていく。

体育館空調整備
Q中学校21校の体育館空調整備につい

ては。

A今年度は全中学校の設計を行い、令和

６年度中に全21校の設置工事を行う予

定である。

（仮称）子ども・子育て支援複合施設
Q９月補正予算である、子ども図書ス

ペース及び中高生世代の居場所整備につ

いて、子ども自らが相談できるコーナー

の整備計画については。

A中高生の特性を踏まえた適度な距離感

を取りつつも、子どもたちのサインを見

逃さないようスタッフの配置や育成に留

意する。必要に応じて、専門的な相談機

能や中高生の多様な悩みに寄り添ってい

けるよう、関係部門等とも連携を図る。

市立柏病院送迎バス
Q高齢化により、今後車の免許返納が進

ゼロ歳から2歳までの児童については月額

１万5,000円、3歳から18歳までは月額

1万円支給、さらに多子世帯には第３子以

降は月額１万5,000円から3万円に増額

とされる。実施の具体的な時期について

現時点で国からの通知等は届いていない。

国の動向を注視し必要経費を計上し市民

への周知に努める。

Qこども誰でも通園制度の実行見通しに

ついて問う。

A就労要件を問わず全ての子育て世代が

保育所などを利用できるようになる制度

で、こども家庭庁が検討会を立ち上げた

ところであり令和5年12月に中間取りま

とめ、令和6年3月に全体の取りまとめ予

定となっている。市としても同検討会の動

向を注視し必要な準備を行う。

高齢社会対策（多死社会）
Qその後の火葬場対策について問う。

A令和4年10月に１日当たりの火葬件数

は21件から24件へと増加させたが、平

均稼働率は100%に達する状況である。

構成３市(我孫子・流山）と事務組合とで

協議を行っているが待ち日数の短縮に向け

た取組として、1日当たりの火葬件数の増

と友引による開場日の増加を検討している。

隔授業での単位取得を、全てではないが

認める方針である。仮にオンライン授業

ができないにせよ、動画を視聴してレ

ポートを作成する、このような形態でも

遠隔授業に含まれるとしている。こういっ

た環境を整えて不登校支援を行うべきだ。

Aおっしゃるとおりである。文部科学省

の方針を受けて、来年度本格的に進めて

いければと思っている。

を踏まえ、災害時の電源を確保するため

どのような支援を求めているかの精査を

行い、当事者の声を聞きどのような施策

が有効か検証する必要がある。御意見の

とおり、災害時の対応は喫緊の課題と認

識しているため対応策について検討を進

めていく。

市立柏高校の不登校支援
Q文部科学省も今後オンライン授業、遠

三角巾を配備してもらいたいがどうか。

A今後三角巾とその使用方法を表記した

説明書を配備する方向で進める。

水道料金減免について
Q明細に減免について記載すれば市民に

分かりやすいと思うがどうか。

Aお知らせ文書を工夫するとともに、検

診票の備考欄を活用するなど分かりやす

い周知に努める。

大津川改修工事について
Q河川改修工事の進捗と今後の効果につ

いて伺う。

A今年度、上大津川７号橋の架け替えに

伴う橋台２基及び護岸の整備を予定して

いる。来年度までに２か所の橋
きょうりょう

梁工事が

完成することで河道が拡幅するため、浸

水被害軽減が期待できる。

ＨＰＶワクチン 知●＋について
Qキャッチアップ接種 知●＋期間が過ぎ、

全額自己負担となるのは重要な検討材料

となるため、本人、保護者に確実に伝え

てもらいたいがどうか。

A令和6年最終年度にも個別通知を送っ

ていく。読まれた方が接種したいと思わ

れるように、中身についても十分検討し

ていく。

動物愛護について
Q東葛地域獣医師会との協定締結で今

後の獣医師との連携についてはどうか。

A発災時には東葛地域獣医師会へ動物救

護活動に関する支援要請を行うことが可

能となる。

ＡＥＤについて
QＡＥＤ使用時の女性への配慮について

市立柏病院

ために、恒常的に人工呼吸器による呼吸

管理や咳たん吸引を含めたその他の医療

行為を受けることが不可欠な方のことで

ある。本市において、非常用電源装置の

購入支援制度については、障害当事者団

体からも御要望をいただいている。これ

医療的ケア児者への支援
Q人工呼吸器やたんの吸引器などの機器

類は停電時には活用できない。停電時で

も活用できるよう非常用電源装置購入へ

の支援が必要ではないか。

A医療的ケア児者とは、日常生活を営む

林
はやし
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A近年、ドライバー不足が続いていると

聞いているが、各地域の移動需要に合っ

た便数を確保するよう要請していく。

近隣センターのバリアフリー
Q大規模改修を待たず各近隣センターの

エレベーター、手すりの設置段差の解消

等の実現可能性調査を行うのはどうか。

A各近隣センターの実情に応じた実現可

能な対応を検討していく。

柏駅周辺のまちづくり
Q都市計画マスタープランの市民説明会

の参加者は僅か13人。他市で実施して

いる動画配信を検討することやグランド

デザイン 知●＋の説明など市民に積極的に

知らせる姿勢に欠けていたのではないか。

A動画で見ていただくことは検討内容に

入っていなかった。また、グランドデザ

インの周知方法は工夫していきたい。

公共交通の在り方
Q交通空白不便地域 知●＋の西原地域に

ついて、どんな検討がされているのか。

A西原地域についても３年度にアンケー

ト調査を実施している。現在作成中の手

引書を活用いただき、地域の移動手段導

入をサポートできるよう取り組む。

Q江戸川台駅から柏の葉キャンパス駅に

向かうバスの便数を増やすよう、バス事

業者に申し入れてほしいがどうか。 エレベーターが設置してある南部近隣センター

渡
わ た べ

部　和
か ず こ

子 日本共産党

農業振興と給食について
Q全国的に広がりを見せているオーガ

ニック給食について本市の取組の現状と

今後の方針を伺う。

Aまずは有機農産物の中でも取り組みや

すいと言われる有機米についての検討を

行うため、本年８月いすみ市及び木更津

市を視察し、その取組状況や課題、対策

などについて確認してきた。今後は、学

校給食における有機米の使用をテーマに、

担い手の確保や給食費を圧迫させない仕

組みづくりについて、農政課とともに研

究を行っていく。

防災対策について
Q地震から命を守るには、まず、丈夫な

建物が求められる。市内の家屋の耐震診

断、耐震改修の現状はどうなっているか。

もし、少ないと認識しているのであれば、

その改善策とは何か。

A 市内の住宅の耐震化率は約92％と

なっている。

　市ではまずは７年度までに住宅の耐

震化率95％の目標を定めて進めている。

市内の方に耐震化の必要性を周知し、必

要に応じて助成制度の見直しを行いな

がら、促進を行っていきたいと考えてい

る。

田
た ぐ ち

口　康
や す ひ ろ

博日本共産党

Q医療機関の６割でトラブルが起きてい

る。医療機関のトラブルについて把握し

ているのか。

A医療機関におけるマイナ保険証に関す

るトラブルの調査については、国におい

て必要に応じて行われるべきものと認識

している。

補聴器購入費の助成
Q耳の聞こえと認知症の関係にエビデン

スが足りないなら、試行的に補聴器購入

費助成を行って確か

めたらどうか。

A 現状で助成制度

を設ける考えはない。

物価高騰対策
Q９月補正の予算では運送業に対して支

援を行うとのことだが、運送業だけでは

なくガソリン代を含めて中小企業支援金

の第２弾をぜひ行ってほしいがどうか。

A物価上昇の動向や国の動向、そういっ

たものを踏まえて引き続き検討していく。

マイナ保険証
Qマイナ保険証のない人には資格確認証

を発行するというが、本市の事務負担は、

どのくらいになるのか。

Aマイナ保険証と資格確認証に関する事

務のほか、当面の間は従来の紙の保険証

も継続して管理することになるため事務

負担は増加する。

武
む と う

藤美
み つ え

津江 日本共産党
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柏市自立支援協議会
障害者の日常生活及び社会生活を総

合的に支援するため、相談支援事業

をはじめ、障害者への支援体制の整

備について協議される場

消防操法大会
消防団員の消防技術の向上と士

気の高揚を図り、迅速、的確、

かつ実践的な基本訓練を展開し

て火災防御に万全を期すること

を目的とした競技大会

予防接種健康被害救済制度
予防接種に係る過失の有無にかかわらず、

副反応による健康被害で予防接種と健康被

害との因果関係が認定された方を迅速に救

済する制度

5
ページ

5
ページ

5
ページ

度の導入は他市も参考に研究したい。

Q他のゲートボール場の利用料は2時間

440円となっている。野球場でグラウン

ドゴルフをやる場合も他と同様の440

円としたらどうか。

A本来の利用への影響がないよう慎重な

検討が必要と考えている。

グラウンドゴルフの利用料金について
Q大津ケ丘中央公園野球場でグラウンド

ゴルフをすると、利用料金が２時間で

3,290円と高額となる。生徒割引980円

と同等な高齢者割引を新設してはどうか。

A全てのスポーツ施設で受益者負担率の

目標水準に達していない。新たな割引制

鈴
す ず き

木　清
せいじょう

丞みらい民主かしわ

ている。最低賃金の改定に向けた市内事

業者の取組を支援していく。

障害者雇用
Q市内中小企業における障害者雇用促進

にむけた本市の取組は。

A柏市自立支援協議会 知●＋はたらく部会

と連携し個別相談会を実施している。事

業所の障害者雇用に対する意識改革や雇

用する上でのスキルアップを図っていく。

防災・減災対策
Q本市における災害発生時の情報共有体

制はどのようになっているか。

A 4月に情報管理システムを導入し、一

元的な管理が行えるようになっている。

期日前投票所
Q投票率の低下に歯止めをかけるために

も、大型商業施設内をはじめ、期日前投

票所を増設していくことが望ましいが、

どう考えているか。

A投票率の向上に向け、今後も市民が多

く集まる対応可能な商業施設等があれば

設置を検討していく。

最低賃金の改定に向けての取組
Q 10月の最低賃金改定に伴い、労務費

の上昇に対して適切に価格転嫁ができる

環境をつくるための本市の取組は。

A商工団体と連携し、経営上の課題を相

談できる無料の専門家相談事業を展開し

永
な が や ま

山　智
と も ひ と

仁みらい民主かしわ

A本市ができる対策としてドライバーへ

の注意喚起の路面標示を施している。ま

た、横断歩道と信号機の設置を改めて柏

警察署に要望していく。

Q柏市高田緑地のバスケットリング老朽

化の修繕についての取組は何か。

Aバスケットリングの修繕及び日常管理

に努め、利用促進を図っていく。

地域部活動
Q地域部活動の予算と今後の運営の展望

について伺う。

A５年度当初予算額は3,165万円となっ

ている。運営に関しては、一般社団法人

柏スポーツ文化推進協会が主体となって

おり、その参加費用は年間費5,000円と

月会費2,000円となっている。今後の展

望については、学校での指導経験がある

指導員を優先して登用している。また、

休日の活動については全てを民間に移行

することを目標としているが、現時点に

おいては大会の出場要件が学校部活動に

限定しているものもあるため、全てを移

行していくまでには一定の期間が必要で

ある。

地域の課題
Q柏市高田熊野神社坂下の丁字路の今後

の安全対策に向けた取組は何か。

伊
い と う

藤　　誠
 まこと

みらい民主かしわ

高田緑地のバスケットリング

置してほしい。昨年度は38億円の予算

が残っている。2基で3億円程度と思わ

れる。補正予算を組んで対応してほしい。

A東口は、将来のダブルデッキの改修等

による道路空間の見直しと併せて検討す

る。南口西側は、商業施設の大規模改修

等が検討された場合協議していく。

田中中学校の太陽光発電設備について
Q設備規模と余った電力は売電するか。

A屋上のスペースから発電設備は30キ

ロワット。余剰電力は発生しない見込み。

柏駅のエレベーター設置について
Q柏駅東口改札そばへのエレベーターの

設置と柏駅南口西側にエレベーターを設

グラウンドゴルフの様子（写真はイメージ）

しいの木台にある都市計画道路用地（グリーンベルト）

見を考慮し、検討してきた経緯がある。

路線バスの減便対策
Q大阪府南部では、バス路線廃業の危機

にある地域がある。本市でも、早目に対

策を講じるべきだと考えるが。

Aドライバー確保の

要請と併せ、事業

者から要請があっ

た場合は協議して

いく。

時代に即した消防団の在り方
Q消防操法大会 知●＋は、負担が大きいと、

以前取り上げた。その後、本市の対応は。

A実施方法を見直し、出場分団を42隊

から11隊に変更した。協議を進めていく。

保育士確保のための対策
Q人員不足の上、事務作業が負担という

声が多い。事務作業の見直しなど、もっ

と現場の声を取り入れてほしいが。

A園長、副園長会議で、現場の声が取り

上げられていると考える。

高齢者の外出支援
Q市川市のように75歳以上の市民にバ

ス、タクシーの補助券を発行し、外出を

促す取組を検討してはいかがか。

A状況などを注視し、参考にしていく。

カシワニクルのエリア拡大
Q利用者のニーズと一致していないとい

う声を伺う。複数駅への乗り入れを検討

してほしいがどうか。

A既存の公共交通の影響や事業者の意

岡
お か だ

田　智
ち か

佳みらい民主かしわ

埃や砂埃に関する苦情があった。どのよ

うな対応をしたか。

A刈り草や砂が飛んでくるという苦情は

あった。それをしいの実会に伝えた。

Q当該用地を松戸市は天地返しという手

法で除染を行った。しいの実会が使用す

る用地については除染を行なったか。

A除染を行なった記録はない。

Q道路占有許可申請は１年更新であるが

現地の確認はどのように行っているか。

A図面などから確認している。

Q安全面の確認はどうしているか。

A敷地はフェンスで囲っている。

しいの木台にある都市計画道路の用
地グリーンベルトの草刈りについて

Q当該用地は、本市が松戸市に貸して

いる区画と、本市「日の出町会」の敬老

会「しいの実会」に貸している区画があ

り、それぞれグラウンドゴルフのプレイ

場として主に各敬老会が利用している。

　松戸市は環境保全課の「草刈り班」が、

草刈りを年３回行っているが、本市の対

応はどうなっているか。

A道路占用許可申請を経て占用料を徴収

していないため草刈りはしいの実会が行

うこととしている。

Q昨年９月に草刈りを行なっていた70

歳男性が救急搬送された事もあり、今年

の３月にしいの実会から草刈りの要望が

あったがどのように回答したか。

A全体の草刈りが厳しければ、草刈りの

場所を減らしてみることも可能だと回答

した。

Q今年の５月に近隣住民から市役所へ草

若
わ か さ

狭　朋
と も ひ ろ

広 市民サイド

2,076件に上る。８月までに予防接種健

康被害救済制度 知●＋には8,887件申請

され、審議されたうち86％の4,098件

が認定されている。このうち210件は死

亡例の認定だ。本市の状況は。

A３年度は67件、４年度は３件の副反

応報告があった。健康被害救済制度に合

計27件進達し、通知された申請結果の

うち認定は11件、否認が１件だ。

コロナワクチンの副反応被害
Qウイルスの変異に伴い新型コロナの致

死率は下がり、高齢者の重症化率や致死

率がインフルエンザ以下となったため５

類感染症の扱いになった。現在流行のオ

ミクロンＸＢＢ株はＢＡ.５株と比較して

更に重症度が低いと見られている。一方

でコロナワクチンの副反応被害は増え、

４月までに報告された接種後死亡事例は

林
はやし

　紗
さ え こ

絵子 市民サイド

Q来年度から学校給食費の完全無償化

を実現すべきだがどうか。

A完全無償化した場合の約17億円の財

源確保が大きな課題。国や県、近隣自治

体の動向を注視しつつ、本市の財政事情

を踏まえ総合的かつ慎重に検討していく。

1,400人規模の小中一貫校 知●＋

Q小中一貫校はどこで検討してきたのか。

文科大臣が「統廃合が前提ではなく、よ

りよい教育環境整備という教育的視点が

重要」と答弁している。同じ認識か。

A市教委内部の検討会で調査研究を進め

てきた。市教委もよりよい教育環境確保

が何より重要であると認識している。

歴史修正主義にどう向き合うか
Q関東大震災後に起きた朝鮮人、中国人、

社会主義者などの虐殺事件から100周

年。政治的な意図を持って歴史を書き換

えようとする歴史修正主義を排して、歴

史的事実に真っすぐ向き合わなければな

らないと考えるが市長の見解はどうか。

A様々な資料を基に正確に把握し認識し

ていくことが重要で、ロシアのウクライ

ナ侵攻など痛ましい出来事が起きている

ときだからこそ、恒久平和実現のため正

確な歴史的事実を後世に伝えていくこと

が私たちの責務だと考えている。

学校給食の完全無償化を求める

平
ひ ら の

野　光
こ う い ち

一日本共産党
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地方制度調査会
内閣総理大臣の諮問に応じ、地方制

度に関する重要事項を調査審議する

ため、総理府（現：内閣府）の附属

機関として設置

ＫＰＩ（重要業績評価指標）
「key performance indicator」の略。

目標を達成するための取組の進捗状況を

定量的に測定するための指標

6
ページ

ＡＥＤ屋外ボックス
ＡＥＤを外に設置する場合に使用する専用ボックス。ヒー

ターなどの温度調節機能が付いており、中の温度を一定

に保つことに加えて、ケースが二重構造になっており、

AED収納部分まで温度が伝わりづらくなる特殊な構造に

なっている

6
ページ

内
う ち だ

田　博
ひ ろ き

紀 無所属

誠に心が痛むものであり、いかなる理由

があったとしても二度とあってはならな

いことと認識をしている。市としては残

念ながら起こってしまったこのような事

件についても史実として残しているもの

である。

公共交通の利便性について
Qつくばエクスプレスの運賃値下げに係

る働きかけを求める。

Aまずは通学定期券の値下げについて沿

線自治体と連携し、首都圏新都市鉄道株

式会社へ要望する。

市長の政治姿勢について
Q柏市議会議員選挙において「障害者議

員がいると税金の無駄遣いになる」とし

た一部の有権者の考えは差別に該当する

のではないか。

A障害を理由に立候補を妨げるような言

動や議員活動に係る財政負担がなされな

いということは、決して許されるもので

はないと考える。

Q福田村事件の犠牲者に哀悼の意を表明

してはどうか。

A亡くなられた方々の命の尊さを思うと、

リットがない。一方でＨＰⅤワクチンは

深刻な副反応が報告され、その頻度が他

の定期接種ワクチンより高いことが厚労

省の公式データから明らかである。男性

への接種助成に強く反対するがどうか。

A男性への接種は現時点で予防接種法上、

任意接種として位置づけられていること

から助成を開始する予定はない。

男性へのＨＰⅤワクチン 知●＋接種の問題
Q４価のＨＰⅤワクチンの効能効果に肛

門がん及び尖
せんけい

圭コンジローマが追加され

男性への接種が可能になったが、肛門が

んは極めてまれな上、治療法が確立する

予後の良いがんだ。尖
せんけい

圭コンジローマは

いぼのできる性感染症で自然治癒が多い。

定期接種化や助成には公衆衛生上のメ

日も早い設置を求めるが、方向性やスケ

ジュールについてはどうか。

A公共施設におけるＡＥＤ屋外ボックス

設置については、基本的な方向性として

近隣センターをはじめ、未設置の公共施

設に効果的かつ計画的に進めていく。併

せて、６年度に向けた予算要求を行い、

６年度から近隣センター等の設置から始

め、おおむね３年をめどに公共施設の立

地、用途などに考慮をしながら設置が完

了できるように事業化を進めていく。

ＡＥＤ屋外ボックス 知●＋

Q当初から問題意識として公共施設約

250か所、約400台のＡＥＤは屋内設

置で、閉館中や深夜に使用ができず24

時間365日市民の命を救える体制を構

築すべきと考えていた。全小中学校、市

立柏高校、市民文化会館、中央公民館、

ほのぼのプラザますお、道の駅しょうな

ん等に設置されたことは評価する一方で、

設置の必要性や効果の高い、残りの21

か所の近隣センターや大規模公園等へ一

北
き た む ら

村　和
か ず ゆ き

之 無所属

「近隣センター」、「図書館」の設置に関

する検討状況、進捗状況はどうか。

A近隣センターの設置に向けては複数の

候補地について絞り込む作業を進めてい

る。柏の葉地区における未来像、人口構

成や周辺環境等を踏まえつつ、図書館な

ども含めて今後検討していく。

交換する場所がない。一時預かりも困っ

ているときに預けられない。おむつ交換

場所も女性トイレの近くしかないなど、

子育てしやすいまちとはほど遠いのはな

ぜか。

A未就学児の一時預かり事業については、

多様なニーズを踏まえ引き続き調査研究

していき、おむつ替えと授乳ができる施

設については、乳幼児が集まる場所で未

登録の施設に登録のお願いなど子育てに

優しいまちづくりに努めていく。

選挙
Q選挙は民主主義の根幹であり31％の投

票率では有権者向けの啓発や投票所の環

境整備が必要である。手賀沼花火大会、

柏まつりに5,000万円の税金が投入され

ている。この時期のイベントは外せないか。

Aそれぞれの実行委員会において引き続

き協議し決定していく。

ＧＩＧＡスクール随意契約2重投資問題
QＧＩＧＡ問題は損害賠償をする前に関

係者の責任を明らかにすべきでは。

A和解は本市の都合で解約した。

Qこれまで2重投資で1億円も税金で支

払い、更に1,800万円の損害賠償、そ

の前に関係者の処分をするべきでは。

A本市の都合で中途解約したもので支払

うべきと判断した。

子育て支援
Q本市は子育てしやすいまちをうたって

いるが、お出かけ時での、授乳やオムツ

末
す え な が

永　康
や す ぶ み

文 無所属の会

な取組である。農業体験活動の実施に当

たっては、学校規模や立地場所の物理的

な条件もあるが、その教育効果を踏まえ

ると、可能な限り実施していきたいと考

えている。

柏市と旧沼南町のごみ行政について
Q柏市と旧沼南町の指定ごみ袋が別々、

なぜ統一価格ではないのか。

A指定ごみ袋統一について、令和６年４

月からの実施に向けて準備を進めている

ところである。指定ごみ袋の統一から、

おおむね１年程度は、これまでの指定ご

み袋も使える経過措置期間も設ける。価

格については、店頭ごと自由に価格を決

め、販売してもらうものであり、市内一

律に販売価格を設定できるものではない。

地産地消の取組について
Q今後の食育の計画について市の考えは。

A食育の観点から地産地消、とりわけ農

業体験活動については児童生徒が生産者

や農作物に対する感謝の心を養い、豊か

な五感と人間性を育むことができる重要

児童生徒の農業体験活動

渡
わ た な べ

邉　晋
く に ひ ろ

宏 無所属

〜２週間繰り上げられないか。

A柏まつりの開催日は実行委員会で決定

の上、従来通りの７月最終の土日とした。

手賀沼花火大会もまた実行委員会で協議

をし、開催日を８月第１土曜日とした。

開催日程の変更については、影響を受け

る関係者が多岐にわたるため慎重な検討

が必要であると認識しているが、実行委

員会における検討を持ちかけていきたい。

市議会議員選挙と柏まつり・手賀
沼花火大会の重複
Q柏市議会議員選挙を１〜２週間後に繰

り下げられないか。

A 8月の中旬には帰省やレジャーに行か

れる方が多くなることが予想され、投票

率への影響が懸念されるところでもあり、

総合的に判断して今回の選挙日程を設定

した。

Q柏まつり・手賀沼花火大会開催日を１

上
か み は し

橋しほと 無所属
A土日の議会開催は、市民一人一人に寄

り添った施策を実現するためには、その

政策形成過程が市民に開かれたものであ

ることが重要なことは認識しており、議

会でどのように審議されているかを市民

の皆様に知っていただく取組の一つであ

ると理解している。

　また、国の地方制度調査会 知●＋におい

て議員の成り手不足対策で、土日の議会

開催をすることの検討を進めるべきとの

答申が出されている。しかし、土日の議

会開催については、地方自治法及び柏市

議会会議規則の規定により定められてお

り、まずは議会において議員の皆様に御

検討していただき、その決定には執行部

としてできる限りの協力はしていく。

土日の議会開催
Q柏市政に関しての最高意思決定権者は、

柏市民である。その市民の約85％は会

社員であり、普通の会社員でも容易に議

会に参加できるようにするために、また

市民の声を議会に反映させるためにも、

土日の議会開催は必要と考える。

　また、それによって現職議員は平日は

市民と同様に他の仕事に就くことができる

ようになり市民目線な政策の議論ができ、

議員報酬の削減も容易に実現可能になる。

　これを実現するためには議会規則を変

更する必要があることは認識しているが、

土日の議会開催は執行部としては実施可

能か。また、実施可能な場合には、その

メリット・デメリットとは何か。

小
お が わ

川　　学
が く

 無所属の会

地域においては農商工連携や観光など、

地域特性を生かした企業誘致を推進する。

柏の葉地区のまちづくりについて
Q柏の葉地区で住民からの要望が多い

市長の政治姿勢について
Q「つづくを、つなぐ」を合言葉にした

今後のまちづくりにおけるＫＰＩ（重要

業績評価指標）知●＋は何か。

A達成度合いや評価が曖昧にならないよ

うに、複数の指標を設定して成果を確認

しながら取組を進めていく。

経済産業について
Q今後、市としてどのような戦略で企業

誘致を行うのか。また、北部、中心市街地、

南部など地域性をどう捉えるか。 

A柏の葉地区においては新産業創造、柏

駅周辺は飲食やサービス、手賀沼や周辺 柏の葉駅周辺の航空写真

渡
わ た な べ

辺　裕
ゆ う じ

二 無所属
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委員

平野 光一
日本共産党

委員

鈴木 清丞
みらい民主かしわ

委員

末永 康文
無所属の会

委員

渡辺 裕二
無所属

委員

田口 康博
日本共産党

委員

岡田 智佳
みらい民主かしわ

委員

坂巻 重男
柏清風

委員

上橋 しほと
無所属

委員

松本 寛道
市民サイド

委員

助川 忠弘
柏清風

委員長

佐藤 浩
柏清風

委員

円谷 憲人
柏清風

委員

中島 俊
公明党

委員長

村越 誠
柏清風

委員

永山 智仁
みらい民主かしわ

委員

若狭 朋広
市民サイド

委員

小川 学
無所属の会　

委員

古川 隆史
柏清風

委員

橋口 幸生
公明党

委員

小川 百合子
公明党

副委員長

小松 幸子
公明党

委員

山田 一一
柏清風

委員長

福元 愛
柏清風

委員長

桜田 慎太郎
柏清風

委員

林 伸司
公明党

副委員長

阿比留 義顯
柏清風

委員

渡部 和子
日本共産党

副委員長

塚本 竜太郎
公明党

副委員長

後藤 浩一郎
柏清風

調査すること

組織、人事、財
政、消防、防災、
スポーツ、会計
など

調査すること

高齢者・障害者
福祉、保健衛生、
保険、年金など

調査すること

子育て支援、保
育、学童、学校
教育、生涯学習
など

調査すること

まちづくり、都
市計画、経済産
業、公園、上下
水道、環境など

委員長 阿比留 義顯　　副委員長 田中 晋

委　員 後藤 浩一郎／福元 愛／山田 一一／小松 幸子／

　　　渡部 和子／岡田 智佳／林 紗絵子

議会の運営に関する
ことなど

委員長 塚本 竜太郎　　副委員長 福元 愛

委　員 桜田 慎太郎／佐藤 浩／村越 誠／田中 晋／

     田口 康博／伊藤 誠／若狭 朋広／小川 学

議会だより、ホームページなど

議会の広報に関すること

委員

内田 博紀
無所属

委員

林 紗絵子
市民サイド

委員

伊藤 誠
みらい民主かしわ

委員

北村 和之
無所属

委員

渡邉 晋宏
柏清風

委員

田中 晋
公明党

委員

武藤 美津江
日本共産党

New!!
各委員会の構成が決定　 
９月１日から新たな任期を迎えた議員により、

各委員会の構成が決まりました。

ここでは、各委員会の委員や調査・協議事項について紹介します。

健康福祉
委員会

総務市民
委員会

建設経済環境
委員会

教育子供
委員会

（令和5年10月31日現在）

議会運営委員会 議会広報委員会



8 かしわ市議会だより  令和５年11月15日発行（9月定例会）

　市民の皆様には、日頃より、市議会に対し深い御理解と御協力を賜り、心より御礼申し上げます。このた

び私たちは、9月議会におきまして議員各位の御推挙をいただき、議長並びに副議長に就任いたし、その使

命と職責の重大さを痛感しておるところでございます。

　柏市議会は、去る８月６日に行われた市議会議員選挙を経て、９月１日より新たに第19期柏市議会議員

36名の任期がスタートいたしました。引き続き、二元代表制の一翼を担う「言論の府」として、行政運営の

監視機能を発揮するとともに、市民の皆様の声を市政に反映させられるよう課題の解決に向けて議論を尽く

し、暮らしやすい柏市を実現するため、柏市議会として誠心誠意取り組んでまいります。

　前18期においては、令和２年度に導入したタブレットを活用し、会議資料等の電子化に伴うペーパーレス

化やオンライン委員会等、時代の変化に対応した取組や、重大な感染症のまん延時や大規模な災害発生時等

の非常時でも議会での議論が継続できるような体制整備を進めてまいりました。また、議員によるハラスメントの根絶と未然防止をすることによ

り市民から信頼される議会の実現を決意し、市議会ハラスメント防止条例を制定いたしました。

　今19期では、どんな時でも議会の議論を止めることがないよう、さらなる議会のＤＸ化を進め、先進的な議会改革を推進します。また、市議

会のハラスメント防止については議員個々の意識を高めるため、条例を制定するだけにとどまらず、研修等を通じて議会全体の意識改革に努めて

まいります。

　引き続き柏市議会は、「身近で分かりやすい議会」と「開かれた透明性のある議会」を目指し、市民の皆様の負託に応えるべく、取組を続けて

まいります。今後とも、市議会への一層の御支援と御協力を賜りますようお願い申し上げます。

知
って

就任のごあいさつ

　第１９期柏市議会議員の任期が始まりました。任期は令和５年９月１日から令和９年８

月31日までの４年間となります。年４回（３月、６月、９月、12月）開催される定例会

では、議員から執行部に対して議案質疑や市政に対する一般質問を行っております。

　議場でしか味わえない臨場感があります。ぜひ傍聴にお越しください。

本会議の様子はイ
ンターネットでも配
信しています。ぜひ
御覧ください。

古紙パルプ配合率 70％以上再生紙を使用しています。

第19期柏市議会
議員と市特別職

第第1199期柏市議会議員期柏市議会議員のの任期任期ががスタートしました！スタートしました！

新正副議長を選出新正副議長を選出

健康医療部
理 事

健康医療部
理 事

健康医療
部 長

監査委員教育長
上下水道
事業管理者

健康医療部
理 事

生涯学習
部　長

学校教育
部 長

教育総務
部 長

上下水道局
理　事

市　長
加藤
副市長

奥田
副市長

経済産業
部　長

環境部長消防局長

危機管理
部　長

総務部長財政部長広報部長企画部長
こども
部　長

都市部長都市部理事都市部理事土木部長
市民生活
部 長

福祉部長

演  壇

議長席
議会

事務局長

議　会
事務局

議　会
事務局

議　会
事務局

議　会
事務局

行政課長

農委局長 会計管理者

選管局長

(緑政・住環境担当)(建築・都市開発担当)

秘書課長行政課長

(介護保険・地域包括担当)

(保険年金・保健事業担当)(市立病院・老健担当)

末永 康文

知
って

知
って

新しくなった新しくなった議席議席の紹の紹介介（（1100月月27日現在）27日現在）

12月定例会の日程（予定）をお知らせします
開会

11/24●金

※予定が変更となる場合があります。あらかじめ御了承ください。

議　長

円谷 憲人
副議長

松本 寛道

配信のページ

全文はこちら

　９月定例会では、４年度決算の可決・認定を求める12議案が提出され、付託された各常任委員会において所管の決算議

案を審査し、本会議において可決・認定しました。審査の過程で挙がった改善点などを次年度の予算編成に反映させるため、

各常任委員会から意見・要望としてまとめ、執行部に提出されました。ここでは、提出された意見・要望の一部を紹介します。

総務市民
（企画部の所管に関する事務）

　行政手続のオンライン化・電子

申請については、ＤＸの活用によ

り、書かない窓口・行かない窓口

など、さらなる市民サービスの利

便性・効率性の向上に努められ、

いつでもどこでもつながる市役所

を目指されたい。

次年度予算編成に対する意見・要望を提出次年度予算編成に対する意見・要望を提出

教育子供
（教育委員会の所管に関する事務）

　教育相談事業及び不登校児童生

徒の支援事業については、学校・地域

・家庭が一体となった体制の強化に努

められたい。また、スクールカウンセラ

ー・スクールソーシャルワーカー等専門

性が高い職員の配置をさらに進め、教

職員等の待遇改善に取り組まれたい。

建設経済環境
（都市部の所管に関する事務）

　旧そごう柏店跡地利用及び柏

駅東口周辺整備については、関

係者間での議論を尽くし、市民に

とって誇ることができるまちづくり

を進めら

れたい。

小川 学 上橋 しほと 田口 康博 内田 博紀

若狭 朋広 武藤美津江 平野 光一 北村 和之

松本 寛道 林 紗絵子 渡部 和子

佐藤 浩 福元 愛 桜田慎太郎 渡邉 晋宏

後藤浩一郎 円谷 憲人 阿比留義顯 村越 誠

坂巻 重男 山田 一一 古川 隆史 助川 忠弘

閉会

12/13●水
質疑並びに一般質問（本会議） 常任委員会

8日…健康福祉・

建設経済環境　

11日…総務市民・

教育子供

11/30●木12/1●金 12/4●月 12/5●火 12/6●水 12/7●木 12/8●金 12/11●月

小川百合子 渡辺 裕二 伊藤 誠 永山 智仁

塚本竜太郎 小松 幸子 中島 俊 鈴木 清丞 

橋口 幸生 田中 晋 林 伸司 岡田 智佳

みらい民主かしわ 無所属の会公明党 無所属

無
所
属

市民サイド 日本共産党

柏清風

議会ホームページを

御覧いただくか、

議会事務局庶務課

（7167-1912）

へお問合せ

ください。

本会議の
傍聴方法

健康福祉
（健康医療部の所管に関する事務）

　コロナ禍で縮小していた母子保

健推進事業や産前・産後サポート

事業については、健康的で心安らか

な産前産後を実現するため、出産、

子育ての相談事業や訪問事業、当

事者間のコミュニケーション事業を、

さらに充実するよう努められたい。

傍聴方法のページ

無所属

無所属の会


